

l'Ouest et des pionniers de la civilisation française de ce pays: l'éloge enthousiaste des «postolats du doux pays de France; surtout, le panegyrique enflammé, captivant de cette figure dont le souvenir a comme voltigé sur toutes les têtes pendant la journée; Mgr Alexandre Taché.

Le grand orateur a dit beaucoup de vérités que nous étions heureux d'entendre d'une bouche aussi célèbre que la sienne. L'auditoire anglais qui se pressait dans la nef, n'a pas écouté sans utilité cette leçon d'histoire. L'éminent évêque de St-Paul est une autorité dont la compétence ne sera pas discutée; la ville de St-Paul a été longtemps comme la porte des missions du Nord-Ouest canadien; les Taché, les Lacombe, les Lestanc y comptaient de solides appuis et du renfort assuré. Cette circonstance explique la connaissance singulièrement approfondie que possède Mgr Ireland de notre histoire, des travaux des missionnaires, des mœurs des sauvages de l'Ouest. L'éloge de la France, apôtre de l'Évangile, a amené sur les lèvres de l'orateur le nom de Lavérendrye, le découvreur de ce pays, le nom des Oblats, *les sauveurs de l'Ouest*, et le nom des Jésuites qui ont eu l'honneur de donner à cette contrée du sang de martyr. Le sacrifice suprême du P. Aulneau est aujourd'hui l'objet de la reconnaissance publique de l'Église. Les ossements qui la terre avait gardés sur une île déserte pendant plus de 150 ans, ont enfin été exhumés, pour être vénérés par une postérité reconnaissante. Ces reliques relieront le passé au présent et rappelleront des faits dont le Canada français a raison d'être fier. Mgr Ireland termina son sermon en disant toute sa joie personnelle d'être présent aux fêtes de St-Boniface et félicita Mgr l'archevêque du grand succès de cette mémorable journée."

Mgr Ireland a félicité Mgr l'archevêque, dans un beau geste oratoire, d'avoir commencé les travaux qui viennent d'avoir leur couronnement dans la découverte du Fort St-Charles, et des restes du P. Aulneau, du fils de Lavérendrye, et des 19 crânes, ensevelis sous le Fort-St-Charles.

Nous reproduisons ici les paroles de Mgr Ireland sur la France et Mgr Taché.

Eloge de la France.

"Il est un pays qui mérite une mention spéciale, et qu'en toute justice, pour ses nobles actions, je dois nommer, en narrant l'histoire des missions catholiques, dans les temps modernes. Ce pays, c'est la France. En ma qualité de catholique, soucieux du commandement d'enseigner toutes les nations, soucieux du devoir qui incombe à l'Église d'observer ce commandement, je prononce le nom de la France avec amour et gratitude. Je retrouve ce doux nom de la France partout où je rencontre ses enfants et leurs descendants, que ce soit sur les rives où coulent les ondes de la Seine ou du Rhône, où sur les plages du St-Laurent qui apporte à l'Atlantique les eaux des